
СТЕНОГРАММА 
ДВАДЦАТЬ ВТОРОГО ЗАСЕДАНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 

СЕДЬМОГО СОЗЫВА 
 
19 октября 2023 года       10.00 

 
 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, в зале присутствуют и 

зарегистрировались 39 депутатов. Заседание правомочно. В соответствии со 
статьей 44 Регламента Тюменской областной Думы объявляю очередное,  
22-е заседание Тюменской областной Думы 7-го созыва открытым  
(звучит гимн). 

В заседании принимают участие: Белявский Павел Викторович, 
заместитель Губернатора Тюменской области; Теплоухова Лариса 
Зельмухановна, заместитель Губернатора Тюменской области; Андрей 
Валерьевич Киселев, заместитель Губернатора Тюменской области; Чейметов 
Владимир Николаевич, заместитель Губернатора Тюменской области, также 
Кузьменко Дмитрий Борисович, главный федеральный инспектор по Тюменской 
области аппарата полномочного представителя Президента РФ в УрФО; 
Вячеслав Рудольфович Антропов, председатель Тюменского областного суда; 
Биктимеров Руфат Мансурович, и.о. прокурора Тюменской области; 
председатель Счетной палаты Тюменской области Огородников Дмитрий 
Олегович; Иванова Светлана Владимировна, председатель Тюменской 
городской Думы. 

Также в Большом зале присутствуют руководители федеральных органов 
государственной власти, руководители органов государственной власти 
Тюменской области, представители органов государственной власти ХМАО – 
Югры и ЯНАО, почетные граждане Тюменской области, руководители 
общественных организаций, члены Общественного совета при Тюменской 
областной Думе, представители аккредитованных СМИ. 

 
ДИКТОР. Начинаем процедуру награждения. 

Для вручения наград приглашается председатель Тюменской областной 
Думы Сайфитдинов Фуат Ганеевич. 

За заслуги в государственной и общественной деятельности, 
направленной на достижение экономического, социального и культурного 
развития Тюменской области, Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и 
Ямало-Ненецкого автономного округа, Благодарностью Совета Законодателей 
Тюменской области, Ханты-Мансийского автономного округа – Югры  
и Ямало-Ненецкого автономного округа награждается: 

коллектив Тюменского регионального отделения Общероссийской 
общественной организации «Офицеры России», награду получает 
руководитель исполкома организации Сукаченко Александр Витальевич 
(аплодисменты). 

За многолетний добросовестный труд, плодотворную научно-
исследовательскую деятельность Почетной грамотой Тюменской областной 
Думы награждается: 
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Лазутина Дарья Васильевна, директор финансово-экономического 
института федерального государственного автономного образовательного 
учреждения высшего образования «Тюменский государственный университет» 
(аплодисменты). 

Спасибо, Фуат Ганеевич. 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, переходим к обсуждению проекта 

повестки дня.  
Проект повестки традиционно был сформирован на основе предложений 

комитетов и постоянной комиссии областной Думы, утвержден решением 
Совета Думы. 

Предлагаю проект повестки дня и очередность рассмотрения вопросов 
принять за основу.  

Прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Решение принято. Теперь прошу депутатов высказать свои замечания и 

предложения по вопросам повестки дня. 
 
МЕДВЕДЕВ. Уважаемый Фуат Ганеевич, уважаемые коллеги! Комитет по 

бюджету, налогам и финансам предлагает включить в повестку дня и 
рассмотреть вторым вопросом «О назначении на должность председателя 
Счетной палаты Тюменской области», и в рамках 23-го вопроса прошу 
рассмотреть 13 человек, награждаемых грамотой Тюменской областной Думы. 
Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Ирина Борисовна, пожалуйста. 
 
СОКОЛОВА. Добрый день, уважаемые коллеги! Комитет по 

госстроительству и местному самоуправлению предлагает в рамках вопроса  
№ 23 дополнительно наградить Почетной грамотой Тюменской областной Думы 
2 кандидатуры: Няшину Марину Ивановну и Козлова Николая Николаевича. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Уважаемые коллеги, еще предлагаю 

включить в повестку дня вопрос «О внесении изменений в План работы 
Тюменской областной Думы на текущий год» и рассмотреть этот вопрос после 
вопроса № 20 основной повестки. 

Есть ли другие предложения? Других предложений нет. Тогда голосуем 
за поступившие предложения. 

Кто за то, чтобы включить в повестку вопросы, предложенные мной и 
комитетами: по бюджету, налогам и финансам, а также по государственному 
строительству и местному самоуправлению, прошу голосовать. 
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За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Теперь голосуем за повестку дня в целом. 
Кто за то, чтобы утвердить повестку дня, прошу голосовать. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 1. 
 

 
О НАЗНАЧЕНИИ НА ДОЛЖНОСТИ МИРОВЫХ СУДЕЙ 

 
 
СОКОЛОВА. Комитет рассмотрел поступившие в Тюменскую областную 

Думу представления Тюменского областного суда и заключение 
квалификационной коллегии судей Тюменской области о кандидатурах на 
должности мировых судей и рекомендует назначить Симонову Екатерину 
Анатольевну на должность мирового судьи судебного участка № 3 Тобольского 
судебного района г. Тобольска Тюменской области на 3-летний срок 
полномочий. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, есть ли вопросы к докладчику или 

кандидату на должность мирового судьи? Желающих задать вопрос нет. 
Желающих выступить также нет. Тогда голосуем. 

Кто за то, чтобы назначить Симонову Екатерину Анатольевну на 
должность мирового судьи судебного участка № 3 Тобольского судебного 
района г. Тобольска Тюменской области на 3-летний срок полномочий, прошу 
голосовать. 

 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Екатерина Анатольевна, спасибо. 
Ирина Борисовна, прошу доложить по второму кандидату. 
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СОКОЛОВА. Комитет рекомендует назначить Фатееву Наталью 
Витальевну на должность мирового судьи судебного участка № 4 Тобольского 
судебного района г. Тобольска Тюменской области на 3-летний срок 
полномочий. 

 
САЙФИТДИНОВ. Есть ли вопросы к докладчику или кандидату? 

Вопросов нет. Желающих выступить также нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы назначить Наталью Витальевну Фатееву на должность 

мирового судьи судебного участка № 4 Тобольского судебного района  
г. Тобольска Тюменской области на 3-летний срок полномочий, прошу 
голосовать. 

 
За    - 35 
Против    -  0 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Решение принято. Наталья Витальевна, спасибо, присаживайтесь. 
Уважаемые депутаты, в соответствии со статьей 8 Закона Российской 

Федерации «О статусе судей в Российской Федерации», статьей 7 Закона 
Тюменской области «О мировых судьях в Тюменской области» мировой судья, 
впервые назначенный на эту должность, приносит присягу в торжественной 
обстановке на заседании Тюменской областной Думы и считается вступившим 
в должность с момента принесения присяги. 

 
ДИКТОР. Начинаем торжественную церемонию. 

Для принесения присяги мирового судьи приглашается Симонова 
Екатерина Анатольевна. 

 
СИМОНОВА. Я, Симонова Екатерина Анатольевна, торжественно клянусь 

честно и добросовестно исполнять свои обязанности, осуществлять правосудие, 
подчиняясь только закону, быть беспристрастным и справедливым, как велят 
мне долг судьи и моя совесть. 

 
ДИКТОР. Екатерина Анатольевна, прошу Вас скрепить текст присяги 

личной подписью. 
Спасибо, Екатерина Анатольевна. Для принесения присяги мирового 

судьи приглашается Фатеева Наталья Витальевна. 
 
ФАТЕЕВА. Я, Фатеева Наталья Витальевна, торжественно клянусь 

честно и добросовестно исполнять свои обязанности, осуществлять 
правосудие, подчиняясь только закону, быть беспристрастным и 
справедливым, как велят мне долг судьи и моя совесть. 

 
ДИКТОР. Наталья Витальевна, прошу Вас скрепить текст присяги личной 

подписью. Спасибо, Наталья Витальевна. 
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Звучит Государственный гимн Российской Федерации, прошу всех встать 
(звучит гимн). 

Церемония принесения присяги мировыми судьями завершена. 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые Екатерина Анатольевна, Наталья 

Витальевна, поздравляю вас с вступлением в должность мирового судьи, 
желаю вам в вашей нелегкой, ответственной работе по защите прав и законных 
интересов граждан больших успехов. 

В соответствии с Законом Тюменской области «О мировых судьях в 
Тюменской области» разрешите вручить вам удостоверения мировых судей. 

 
ДИКТОР. Удостоверения мировых судей вручаются: Симоновой 

Екатерине Анатольевне, назначенной на должность мирового судьи судебного 
участка № 3 Тобольского судебного района г. Тобольска Тюменской области на 
3-летний срок полномочий (аплодисменты);  

Фатеевой Наталье Витальевне, назначенной на должность мирового 
судьи судебного участка № 4 Тобольского судебного района г. Тобольска 
Тюменской области на 3-летний срок полномочий (аплодисменты). 

Спасибо, Фуат Ганеевич. 
 
САЙФИТДИНОВ. Мы проголосовали о том, чтобы рассмотреть вопрос, 

который был «с голоса». 
Вопрос «с голоса». 
 

 
О НАЗНАЧЕНИИ НА ДОЛЖНОСТЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СЧЕТНОЙ ПАЛАТЫ 

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
 
 
МЕДВЕДЕВ. Уважаемые коллеги, комитет сегодня на очередном 

заседании рассмотрел вопрос о назначении на должность председателя 
Счетной палаты Тюменской области.  

Все материалы у вас имеются. Комитет рекомендует назначить 
Огородникова Дмитрия Олеговича на должность председателя Счетной палаты 
Тюменской области с 16 февраля 2024 года сроком на 6 лет. 

Для сведения: полномочия действующего председателя Огородникова 
Дмитрия Олеговича заканчиваются 16 февраля 24-го года, это чтобы не было 
вопросов, почему именно 16-го 24-го года. У меня все, спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Есть ли, коллеги, вопросы к докладчику? 

Вопросов нет. Желающие выступить присутствуют. Галина Александровна 
Резяпова, пожалуйста. 

 
РЕЗЯПОВА. Уважаемые участники заседания, Дмитрий Олегович 

Огородников возглавляет Счетную палату Тюменской области уже 16 лет.  
В течение этого времени ему удалось многое. Сохранив костяк палаты, он 
сумел усилить ее кадровый состав. Сформировать удалось очень 
эффективную и весьма прозрачную систему финансового контроля, внедрить 
цифровые технологии дистанционного контроля с использованием системы 
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«Электронный бюджет», что очень актуально и важно сегодня. Удалось 
внедрить и другие новые методы аудита. 

Только за последние 5 лет Счетной палатой Тюменской области 
проведено 944 комплексных проверки и объем проверенных средств 
составляет 167 млрд. руб. 

Выявлено в ходе проверок 8 тыс. нарушений, недостатков на общую 
сумму 1,5 млрд. из 167 млрд. проверенных средств. 

И вот из этих 1,5 млрд. уже устранено замечаний, нарушений на 1 млрд. 
200 млн. руб. Его заслуги на этом посту отмечены государственными 
наградами, региональными, ведомственными, Почетной грамотой Совета 
Федерации. 

Уважаемые депутаты, 29 сентября по нашему с вами представлению 
кандидатура Огородникова Дмитрия Олеговича была рассмотрена 
квалификационной комиссией Счетной палаты РФ. Экзамен, а вот это был 
именно экзамен, вкупе защита, наш кандидат сдал, без преувеличения скажу, 
блестяще. 

Единогласно в закрытом режиме комиссией Счетной палаты России 
принято решение о его полном соответствии требованиям для назначения на 
должность председателя Счетной палаты на новый срок полномочий. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, Зайцев Артем Николаевич. 
 
ЗАЙЦЕВ. Спасибо, Фуат Ганеевич. Дмитрий Олегович, конечно, и в 

рамках заседания комитета было сказано много добрых слов, в том числе и 
мной в Ваш адрес. 16 лет – это действительно достаточно большой промежуток 
времени, и вот, уже работая второй созыв депутатом Тюменской областной 
Думы, работая в составе комитета по бюджету, налогам и финансам, всегда с 
Вами работали конструктивно. 

Достаточно сложно, я знаю об этом, у Вас складываются отношения с 
нашими северными округами, потому что мы сложносоставной субъект, но 
именно при Вас и у Вас получилось найти вот это конструктивное 
взаимодействие, и те предложения, которые в том числе депутаты Тюменской 
областной Думы направляют в план работы Счетной палаты по осуществлению 
контрольной деятельности по тем или иным объектам, я по результатам вижу, 
что и Ваши коллеги с Севера, соответственно, с Вами активно работают, это 
достаточно сложный процесс, и у Вас получается его выстроить. 

Те предложения, которые направляют депутаты, в том числе и я, по 
проверкам тех или иных учреждений или направлений работы с бюджетными 
средствами, это результат обращения граждан непосредственно к нам как к 
депутатам. 

Один из примеров: граждане в Тюменском районе в свое время 
жаловались на работу одного из ЖКХ, и с вашими аудиторами тогда удалось 
провести качественную проверку, которая была настроена не на то, чтобы 
выявить нарушения и кого-то наказать, а чтобы посодействовать в том, чтобы 
эта отрасль, и в частности именно это предприятие, получило дополнительное 
развитие, и это получилось. И там ряд проблем именно вот в этой части был 
снят. 

Поэтому желаем Вам, а я уверен в том, что сейчас Дума единогласно 
поддержит решение о Вашем назначении, желаем Вам конструктивной работы, 
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продолжения конструктивной работы, ну а Тюменская областная Дума всегда, 
по крайней мере я как депутат – точно Вам в помощь. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Владимир Ильич Ульянов, пожалуйста. 

 
УЛЬЯНОВ. Спасибо. Я очень рад, что Дмитрий Олегович снова 

продолжает руководить Счетной палатой, я знаю его 22 года, он начинал в 
областной Думе в аппарате, затем в правовом управлении Правительства 
области и затем вот уже возглавил Счетную палату. Профессионал, 
компетентен, объективен, честен. Дима, дальше так держать. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Тамара Николаевна Казанцева.  

 
КАЗАНЦЕВА. Наша фракция КПРФ поддерживает Дмитрия Олеговича.  

Я тоже с ним работаю, мы даже на аппаратных совещаниях всегда рядом, и я 
вижу, насколько человек компетентен, грамотен, мы всегда владеем 
информацией по бюджету, каждую, считайте, неделю новая информация, она 
всегда у него есть. 

Поэтому я хочу пожелать успехов дальнейших в работе Думы и всего 
Вам самого доброго. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше желающих выступить нет. 

Предложений нет. Голосуем.  
Кто за то, чтобы назначить Огородникова Дмитрия Олеговича на 

должность председателя Счетной палаты Тюменской области с 16 февраля 
2024 года сроком на 6 лет, прошу голосовать. 

 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Спасибо. Дмитрий Олегович, прими наши еще раз искренние 

поздравления, и успехов в очень непростой работе. Мы всегда готовы 
сотрудничать (аплодисменты). 

Вопрос № 2. 
 

 
ОБ УТВЕРЖДЕНИИ ЧЛЕНА ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ  

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
 
 
СОКОЛОВА. Уважаемые коллеги, в Тюменскую областную Думу 

поступила информация председателя Общественной палаты Тюменской 
области Чеботарева Геннадия Николаевича о досрочном прекращении 
полномочий члена Общественной палаты Тюменской области Девайкина Павла 
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Николаевича для инициирования процедуры доформирования состава 
Общественной палаты Тюменской области. 

В соответствии со статьей 4 Закона Тюменской области № 29  
«Об Общественной палате Тюменской области» в срок, определенный в 
информации, размещенной на официальном сайте Тюменской областной Думы 
в сети Интернет, в Тюменскую областную Думу представлена кандидатура 
Даровских Юрия Владимировича, директора автономной некоммерческой 
организации «Западно-Сибирский региональный Центр медиации и права», для 
утверждения членом Общественной палаты Тюменской области. 

Материалы, представленные кандидатом, соответствуют требованиям 
части 11 статьи 4 Закона Тюменской области № 29. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы утвердить членом 
Общественной палаты Тюменской области Даровских Юрия Владимировича, 
директора автономной некоммерческой организации «Западно-Сибирский 
региональный Центр медиации и права». 

 
САЙФИТДИНОВ. Есть ли вопросы к докладчику? Вопросов нет. 

Выступить желает Иван Сергеевич Вершинин, пожалуйста. 
 
ВЕРШИНИН. Уважаемые коллеги, та тема, в которой является экспертом 

Юрий Владимирович, – это сохранение семьи, это семейная медиация, это 
очень важная для нас для всех тема, эти задачи перед нами ставит Президент, 
это и демографическая ситуация, поэтому, конечно же, хочется поддержать. Он 
является действительно очень сильным экспертом, наша фракция поддержит, и 
просим вас также поддержать данную кандидатуру. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Больше желающих выступить нет, тогда переходим к 

голосованию. 
Кто за то, чтобы утвердить членом Общественной палаты Тюменской 

области Даровских Юрия Владимировича, прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 3. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ПОСТАНОВЛЕНИЯ ТЮМЕНСКОЙ 

ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 
 

 
ШВЕЦОВА. Уважаемые коллеги, добрый день! Прошу поддержать 

решение комитета о внесении изменений в состав комитета по социальной 
политике в части исключения из состава комитета и освобождения от 
должности заместителя председателя комитета Пушкарева Владимира 
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Александровича в связи с досрочным прекращением полномочий депутата 
областной Думы, также в части утверждения Плотникова Дмитрия 
Вячеславовича, депутата областной Думы по округу № 2, на должность 
заместителя председателя комитета по социальной политике.  

Отмечу, что кандидатура Дмитрия Вячеславовича была рассмотрена на 
заседании комитета, единогласно поддержана депутатами. 

А также в части включения Савченко Николая Юрьевича, депутата 
областной Думы по округу № 20, в состав комитета по заявлению, которое 
приложено к материалам вопроса. 

Прошу поддержать внесение изменений в постановления областной 
Думы и принять соответствующее постановление по данному вопросу. 
Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Желающие задать вопрос или выступить? Нет. Тогда 

голосуем. 
Кто за то, чтобы освободить Пушкарева Владимира Александровича от 

должности заместителя председателя комитета по социальной политике и 
исключить его из состава данного комитета, прошу голосовать. 

 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Голосуем, кто за то, чтобы утвердить заместителем председателя 

комитета Тюменской областной Думы по социальной политике Плотникова 
Дмитрия Вячеславовича, прошу голосовать. 

 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Следующее. Кто за то, чтобы включить в состав комитета областной 

Думы по социальной политике Савченко Николая Юрьевича, прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Хочу сказать, что результаты голосования по данному вопросу 

оформляются одним постановлением. 
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Вопрос № 4. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПОСТАНОВЛЕНИЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 

ДУМЫ ОТ 07.10.2021 № 13 «О СОСТАВЕ КОМИТЕТОВ И ПОСТОЯННОЙ 
КОМИССИИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ СЕДЬМОГО СОЗЫВА» 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Коллеги, вашему вниманию предлагается обобщенный 

проект постановления, в котором учтены предложения двух комитетов.  
Речь идет о включении в состав комитета по бюджету, налогам и 

финансам Лазарева Андрея Николаевича и исключении из состава комитета по 
экономической политике и природопользованию Пушкарева Владимира 
Александровича. 

Есть ли необходимость давать слово председателям комитетов? Нет. 
Тогда голосуем. 

Кто за то, чтобы включить в состав комитета Тюменской областной Думы 
по бюджету, налогам и финансам Лазарева Андрея Николаевича, прошу 
голосовать. 

 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы исключить из состава комитета областной Думы по 

экономической политике и природопользованию Пушкарева Владимира 
Александровича, прошу голосовать. 

 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Результаты голосования по данному вопросу оформляются одним 

постановлением. 
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Вопрос № 5. 
 
 

О ЗАКОНЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О СЧЕТНОЙ ПАЛАТЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(второе окончательное чтение) 

 
 
МЕДВЕДЕВ. Комитет на очередном заседании 4 октября рассмотрел во 

2-м чтении проект закона Тюменской области № 2308-07 «О внесении 
изменений в Закон Тюменской области «О Счетной палате Тюменской 
области». 

Напомню, что на заседании областной Думы 21 сентября данный 
законопроект был принят в 1-м чтении. К законопроекту имеются предложения, 
изложенные в таблице поправок. 

На таблицу поступили положительные заключения Правительства 
Тюменской области, управлений областной Думы и Счетной палаты. Все 
материалы у вас имеются. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять данный 
законопроект во 2-м, окончательном, чтении. 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, вопросы к докладчику? Нет вопросов. 

Желающих выступить также нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять Закон Тюменской области «О внесении 

изменений в Закон Тюменской области «О Счетной палате Тюменской 
области» с учетом мнения комитета по поправкам, прошу голосовать. 

 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 6. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2315-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 4.2 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ 

ОБЛАСТИ «О БЮДЖЕТНОМ ПРОЦЕССЕ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
МЕДВЕДЕВ. Уважаемые коллеги, комитет на очередном заседании 

рассмотрел вопрос «О проекте закона Тюменской области № 2315-07  
«О внесении изменений в статью 4.2 Закона Тюменской области «О бюджетном 
процессе в Тюменской области». 

В Бюджетный кодекс РФ внесены изменения, устанавливающие 
дополнительный источник формирования дорожных фондов субъектов РФ в 
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виде штрафов за нарушение правил движения тяжеловесного или 
крупногабаритного транспортного средства. 

Соответствующие изменения предлагается внести в статью 4.2 Закона 
Тюменской области «О бюджетном процессе в Тюменской области». 

Все материалы у вас имеются, необходимые пояснения может 
предоставить директор Департамента финансов Таранов Михаил Валерьевич. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять данный 
законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Сергей Михайлович. Вопросы к докладчику 

отсутствуют. Выступить желает Глеб Александрович, пожалуйста. 
 
ТРУБИН. Доброе утро, коллеги. Мы неоднократно говорили, что 

большегрузные транспортные средства и крупногабаритные, высокотоннажные 
разрушают дороги субъектов РФ, конечно, хорошо, что сейчас часть доходов 
может поступать в региональные бюджеты, но тем не менее мы видим 
большую проблему – это отсутствие контроля, чтобы все денежные средства, 
которые положены за тот ущерб и урон, который эти транспортные средства 
наносят, необходим контроль.  

Контроль – это видеокамеры, которых сегодня крайне недостаточно на 
трассах, это весовой контроль, о котором мы многократно говорили и 
выступали, что необходимо его установить, установить на всех трассах, 
установить с понятной, четкой процедурой взимания, там есть ли перевесы или 
там выявления нарушений. 

Сегодня этого контроля нет, поэтому дополнительно денег в бюджет в 
том объеме, в котором мы могли бы получить, мы не получим. 

Я считаю, что в первую очередь необходимо наладить контроль, а потом 
уже, так сказать, заниматься тем, что подсчитывать, сколько денег в бюджет и 
как они будут, и в какой бюджет поступать. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше желающих выступить нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в статью 4.2 Закона Тюменской области «О бюджетном 
процессе в Тюменской области» и рассмотреть его во 2-м, окончательном, 
чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 36 
Против    -  0 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 36 
Против    -  0 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 7. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2316-07  
«ОБ УСТАНОВЛЕНИИ НА 2024 ГОД КОЭФФИЦИЕНТА, ОТРАЖАЮЩЕГО 

РЕГИОНАЛЬНЫЕ ОСОБЕННОСТИ РЫНКА ТРУДА» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
МЕДВЕДЕВ. Уважаемые коллеги, комитет сегодня на внеочередном 

заседании рассмотрел вопрос о проекте закона Тюменской области № 2316-07 
«Об установлении на 2024 год коэффициента, отражающего региональные 
особенности рынка труда». 

В соответствии с Налоговым кодексом РФ субъектам РФ предоставлено 
право устанавливать на соответствующий календарный год коэффициент, 
отражающий региональные особенности рынка труда, – региональный 
коэффициент.  

Региональный коэффициент устанавливается в целях индексации 
размера фиксированных авансовых платежей по налогу на доходы физических 
лиц от осуществления иностранными гражданами трудовой деятельности по 
найму в РФ на основании патента, выданного в соответствии с нормой 
Федерального закона «О правовом положении иностранных граждан в 
Российской Федерации».  

Региональный коэффициент в 2024 году предлагается сохранить на 
уровне 2023 года и установить его в размере 2,636. 

Необходимо отметить, что налог на доходы физических лиц, 
уплачиваемый иностранными гражданами в виде фиксированного авансового 
платежа при осуществлении ими трудовой деятельности на основании патента, 
в полном объеме осуществляется в бюджет Тюменской области.  

Все материалы по данному вопросу у вас имеются. Необходимые 
пояснения может предоставить директор Департамента финансов Таранов 
Михаил Валерьевич. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять данный 
законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Сергей Михайлович. Есть ли вопросы к 

докладчику? Вопросов нет. Иван Сергеевич, пожалуйста, Ваше выступление. 
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ВЕРШИНИН. Уважаемые коллеги, фракция ЛДПР последовательно и 
постоянно говорит о необходимости сокращения привлечения иностранной 
рабочей силы и мигрантов в целом. 

Мы видим в новостной повестке, что с дополнительным притоком 
мигрантов возрастают риски роста преступлений и правонарушений, в том 
числе тяжкого характера. Мы видим, как возникают конфликты мигрантов с 
местными жителями, все это, на наш взгляд, последствия непродуманной и 
недальновидной миграционной политики. 

ЛДПР призывает создавать лучшие условия для собственных граждан, 
поднимать уровень зарплат, увеличивать меры соцподдержки, а не идти на 
поводу у тех работодателей, которые хотят использовать дешевую рабочую 
силу в лице мигрантов, но создают при этом социальные проблемы.  

Фракция ЛДПР за то, чтобы патенты на привлечение иностранной силы 
были максимально дорогими, и за сокращение привлечения иностранной 
рабочей силы в целом. 

Хочется высказать слова признательности в отношении наших коллег из 
правоохранительных органов, которые начали проводить рейды. Считаем, что 
такие рейды должны проводиться на постоянной, системной основе, в связи с 
этим мы в таком виде не готовы поддержать предложенный проект закона. 
Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше желающих выступить нет, тогда 

переходим к голосованию. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«Об установлении на 2024 год коэффициента, отражающего региональные 
особенности рынка труда» и рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в 
ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 32 
Против    -  0 
Возд.     -  7 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 32 
Против    -  0 
Возд.     -  7 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 8. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2305-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«ОБ ОКАЗАНИИ ЮРИДИЧЕСКОЙ ПОМОЩИ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
СОКОЛОВА. Данный проект закона внесен в Тюменскую областную Думу 

в порядке законодательной инициативы Правительством Тюменской области  
в связи с принятием Федерального закона № 325-ФЗ «О внесении изменений  
в Федеральный закон «О бесплатной юридической помощи в Российской 
Федерации» и статью 44 Федерального закона «Об общих принципах 
организации публичной власти в субъектах Российской Федерации». 

Законопроектом предлагается статьи 3 и 8 Закона Тюменской области  
№ 3 «Об оказании юридической помощи в Тюменской области» дополнить 
положениями о включении нотариусов в государственную систему бесплатной 
юридической помощи в Тюменской области и об осуществлении 
финансирования расходов, связанных с компенсацией оплаты нотариальных 
действий, за счет средств областного бюджета. 

В соответствии со статьей 2 законопроекта он вступает в силу с 1 января 
24-го года, аналогичный срок вступления в силу установлен и в федеральном 
законе. 

На законопроект поступили положительные заключения, и комитет 
рекомендует депутатам областной Думы принять к рассмотрению проект 
закона, принять в 1-м чтении и с учетом результатов лингвистической 
экспертизы рассмотреть законопроект во 2-м, окончательном, чтении. 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, вопросы к докладчику? Нет. Выступить 

Глеб Александрович желание имеет, пожалуйста. 
 
ТРУБИН. Да, желание огромное выступить, потому что мы считаем, что 

сегодня есть большие пробелы у наших земляков в правовой грамотности. Это 
вообще, конечно, как в систему образования сто ит, если глобально задачу 
ставить повышения грамотности юридической, финансовой и т.д., но конкретно 
мы решаем эту проблему через оказание бесплатной юридической помощи, и 
особенно те люди, которые не могут себе это позволить, и вот благодаря 
федеральному закону мы расширяем список людей, которые могут получить 
бесплатную юридическую помощь. 

Мы в своих законопроектах аналогично расширяли эту категорию, но, к 
сожалению, пока ни один наш проект закона не был поддержан, ссылаясь на то, 
что нет финансово-экономического обоснования или то, которое представлено, 
не подходит и не удовлетворяет.  

Тем не менее, если посмотреть данное финансово-экономическое 
обоснование, то оно также носит довольно-таки размытый характер. Написано, 
что предполагается там 496 тыс., никаких расчетов, никакой конкретики и т.д., 
тем не менее эта сумма находится, закладывается. 
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Я призываю коллег лишь к тому, что когда мы выносим, расширяем 
категорию людей, кому можно оказать бесплатную юридическую помощь, 
относились ко всем законопроектам единообразно, и если уж поддерживаем 
наших земляков, то поддерживаем все категории, которые мы предлагаем. 
Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Глеб Александрович. Больше желающих 

выступить нет, предложений также нет. Переходим к голосованию. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в Закон Тюменской области «Об оказании юридической 
помощи в Тюменской области» и рассмотреть его во 2-м, окончательном, 
чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 9. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2309-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В КОДЕКС ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
ОБ АДМИНИСТРАТИВНОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
СОКОЛОВА. Проект закона внесен в Тюменскую областную Думу в 

порядке законодательной инициативы прокурором Тюменской области в связи с 
принятием Федерального закона № 230-ФЗ «О внесении изменений в Кодекс 
Российской Федерации об административных правонарушениях».  

Данным федеральным законом Кодекс РФ дополнен новыми статьями 
8.52 и 8.54, устанавливающими административную ответственность за 
несоблюдение требований к содержанию животных и несоблюдению 
требований к осуществлению деятельности по обращению с животными 
владельцами приютов для животных и деятельности по обращению с 
животными без владельцев. 
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В связи с внесенными изменениями в административное 
законодательство РФ законопроектом предлагается статью 2.3 Кодекса 
Тюменской области об административной ответственности изложить в новой 
редакции, закрепив в ней административную ответственность за нарушение 
установленных Правительством Тюменской области дополнительных 
требований к содержанию домашних животных, в том числе их выгулу,  
а статью 2.3.1 признать утратившей силу. 

На законопроект поступили положительные заключения. Комитет 
рекомендует депутатам областной Думы принять к рассмотрению проект 
закона, принять в 1-м чтении и с учетом результатов правовой и 
лингвистической экспертизы рассмотреть законопроект во 2-м, окончательном, 
чтении. 

Ответить на интересующие вопросы по законопроекту может Биктимеров 
Руфат Мансурович, и.о. прокурора Тюменской области, и Зверев Роман 
Николаевич, и.о. начальника Управления ветеринарии Тюменской области. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Ирина Борисовна. Вопросов к докладчику 

нет. Выступает Глеб Александрович Трубин, пожалуйста. 
 
ТРУБИН. Уважаемые коллеги, хотел бы поддержать данный 

законопроект, лишь зачитать небольшой отрывок из пояснительной записки, 
который у нас также вызывает тревогу: «Особую тревогу вызывают случаи 
причинения вреда здоровью детям в связи с укусами собак, имеющих 
владельцев, в связи с которыми органами прокуратуры области в интересах 
несовершеннолетних предъявлено 13 исковых заявлений». И, я так понял, эта 
статистика только растет, проблема существует.  

Мы в марте этого месяца, в марте этого года, прошу прощения, вносили 
аналогичный законопроект по ужесточению и увеличению контроля, штрафов и 
т.д. Также тематикой безнадзорных животных занимается наш депутат Госдумы 
Марков, который был одним из разработчиков федерального закона, 
связанного с тематикой собак, и т.д., поэтому законотворческая работа ведется 
нами активно. 

Опять же тот закон, который мы предложили, был отклонен. Прокуратура, 
спасибо большое, что внимательно следите за этой тематикой, этими 
проблемами, и сегодня мы уже этот закон примем. Так что, конечно, наша 
фракция проголосует «за». Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Глеб Александрович. Больше желающих 

выступить нет, голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в Кодекс Тюменской области об административной 
ответственности» и рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе 
заседания, прошу голосовать. 
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За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 10. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2313-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬИ 10 И 17 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ «ОБ ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
СОКОЛОВА. Проект закона Тюменской области внесен в Тюменскую 

областную Думу в порядке законодательной инициативы Общественной 
палатой Тюменской области в связи с принятием Федерального закона  
№ 497-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «Об общественном 
контроле за обеспечением прав человека в местах принудительного 
содержания и о содействии лицам, находящимся в местах принудительного 
содержания» в части оптимизации финансовой деятельности общественных 
наблюдательных комиссий. 

Федеральный закон вступил в силу 4 июня 23-го года. Согласно части 1 
статьи 9 Федерального закона № 76 в редакции Федерального закона № 497 
Общественная палата субъекта РФ возмещает расходы, связанные с 
осуществлением полномочий членов соответствующей общественной 
наблюдательной комиссии, и оказывает содействие в материально-
техническом и информационном обеспечении ее деятельности.  

Законопроектом предлагается внести аналогичные изменения  
в статьи 10 и 17 Закона Тюменской области № 29 «Об Общественной палате 
Тюменской области», при этом установить, что финансирование расходов 
будет осуществляться в соответствии с нормативно-правовым актом 
Правительства Тюменской области. 

На законопроект поступили положительные заключения, и комитет 
рекомендует депутатам областной Думы принять к рассмотрению проект 
закона, принять в 1-м чтении и с учетом результатов лингвистической 
экспертизы рассмотреть законопроект во 2-м, окончательном, чтении. 
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Ответить на вопросы по законопроекту может Юрьев Артур Юрьевич, 
руководитель аппарата Общественной палаты Тюменской области. 

 
САЙФИТДИНОВ. Иван Сергеевич, пожалуйста, Ваш вопрос. 

 
ВЕРШИНИН. Уважаемые коллеги, мы с огромным уважением относимся 

к деятельности Общественной палаты, к ее функциям по защите прав граждан. 
Вместе с тем я на комитете задавал вопрос, в финансово-экономическом 
обосновании отсутствует цифра, все-таки о каких деньгах мы говорим? Мы как 
депутаты обязаны обеспечивать эффективность расходования бюджетных 
средств. 

Кто-то может мне подсказать, все-таки удалось как-то посчитать, о какой 
сумме идет речь и во сколько бюджету Тюменской области обойдутся вот эти 
изменения закона? 

 
САЙФИТДИНОВ. Ирина Борисовна, пожалуйста. 

 
СОКОЛОВА. Объем денежных средств для общественных 

наблюдательных комиссий каждого субъекта РФ, он дифференцируется в 
зависимости от количества и удаленности мест принудительного содержания 
субъекта РФ, от площади территории, средневзвешенных годовых расходов на 
осуществление деятельности общественных наблюдательных комиссий, и 
предлагаемый объем денежных средств будет необходим для возмещения 
таких расходов, например, как на содержание или аренду помещений, 
транспортные расходы, почтовые расходы, на проезд для посещения 
мероприятий, на приобретение канцтоваров, иные расходы.  

Так вот, к проекту федерального закона, поскольку общественные 
наблюдательные комиссии формирует Совет при Общественной палате РФ, 
были посчитаны эти денежные средства для всех субъектов РФ.  

Для Тюменской области они обозначаются в пределах от 500 тыс.  
до 1 млн. руб. Поскольку эти расходы учитываются, вернее, 
дифференцированы от количества, удаленности мест принудительного 
содержания и носят, в принципе, такой оценочный характер, то Общественная 
палата РФ, вернее, Общественная палата нашего субъекта РФ также провела 
эти расчеты, и это тоже в пределах 500 тыс. руб. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше желающих задать вопрос и 

выступить нет, тогда переходим к голосованию. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в статьи 10 и 17 Закона Тюменской области  
«Об Общественной палате Тюменской области» и рассмотреть его во 2-м, 
окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 36 
Против    -  0 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 36 
Против    -  0 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 11. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2314-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 1 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
«О ПОРЯДКЕ ПЕРЕМЕЩЕНИЯ ЗАДЕРЖАННЫХ ТРАНСПОРТНЫХ СРЕДСТВ 

НА СПЕЦИАЛИЗИРОВАННУЮ СТОЯНКУ, ИХ ХРАНЕНИЯ, ОПЛАТЫ 
СТОИМОСТИ ПЕРЕМЕЩЕНИЯ И ХРАНЕНИЯ, А ТАКЖЕ ВОЗВРАТА 

ЗАДЕРЖАННЫХ ТРАНСПОРТНЫХ СРЕДСТВ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
СОКОЛОВА. Данный проект закона Тюменской области внесен  

в Тюменскую областную Думу в порядке законодательной инициативы 
Правительством Тюменской области и направлен на совершенствование 
правового регулирования правоотношений, предусмотренных частью 10  
статьи 27.13 Кодекса РФ об административных правонарушениях. 

Законопроектом предлагается установить статьей 1 Закона Тюменской 
области № 46 «О порядке перемещения задержанных транспортных средств на 
специализированную стоянку, их хранения, оплаты стоимости перемещения и 
хранения, а также возврата задержанных транспортных средств» положение, 
касающееся момента начала перемещения маломерного судна в связи с 
возникновением необходимости перемещения его на специализированную 
стоянку для маломерных судов в случае нарушения правил эксплуатации, 
использования и управления судном, за совершение которых применяется его 
задержание. 

На законопроект поступили положительные заключения, и комитет 
рекомендует депутатам областной Думы принять к рассмотрению проект закона 
Тюменской области, принять в 1-м чтении и с учетом результатов правовой и 
лингвистической экспертизы рассмотреть законопроект во 2-м, окончательном, 
чтении. 

Ответить на вопросы по законопроекту может Чистяков Андрей 
Николаевич, заместитель начальника Главного управления строительства 
Тюменской области. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Пожалуйста, Иван Сергеевич, Ваш вопрос. 
 
ВЕРШИНИН. Уважаемые коллеги, у меня вот следующего характера 

вопрос: в пояснительной информации у нас значится цифра о том, что у нас 
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количество маломерных судов, используемых в некоммерческих целях и 
состоящих на учете, почти 12 тыс., 11 943 единицы.  

А есть ли у вас информация, какое количество разрешений на 
управление таким видом транспорта у нас выдано в области? То есть вот по 
этой разнице понять, какое количество граждан у нас сразу рискует столкнуться 
с тем, что их лодка будет эвакуирована. 

 
САЙФИТДИНОВ. Андрей Николаевич, Вы? 

 
ЧИСТЯКОВ. Уважаемые коллеги, уважаемый Фуат Ганеевич, 

прокомментирую следующим образом: дело в том, что эксплуатация судов до 
сих пор происходит, и эта потребность по эвакуации связана с задержанием 
таких транспортных средств уже сейчас.   

И ГИМС выражает потребность в том, чтобы организовать эвакуацию 
судов не только текущим способом и хранение их на территории акватории, но 
чтобы можно было загрузить транспортное средство и увезти. 

По количеству выданных, ну и активностей использования водных судов 
здесь ситуация не поменяется, к сожалению, привести такие данные я не могу, 
это необходимо запрашивать у ГИМС МЧС. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Пожалуйста, Артем Николаевич. 
 
ЗАЙЦЕВ. Андрей Николаевич, в пояснительной записке указано о том, 

что планируется в акватории р. Туры, соответственно, создание 
специализированной стоянки для хранения задержанных маломерных судов. 
Скажите, пожалуйста, а оценивалась ли сумма затрат на создание такой 
специализированной стоянки и как быстро она у нас может появиться? 

 
ЧИСТЯКОВ. Спасибо за вопрос. Дело в том, что для перемещения 

транспортного средства привлекается специализированная организация и 
устанавливается тариф, необходимый для окупания этой процедуры эвакуации, 
плюс рентабельность, которая устанавливается для организации 
осуществляющей, поэтому с точки зрения бюджета здесь затраты мы как 
организаторы процесса не несем, окупается за счет взимания с нарушителя, и 
такие стоянки будут организованы при принятии закона уже на будущий год в 
период навигации, т.е. подготовка документов занимает от 3 до 4 месяцев при 
проведении торгов, поэтому к периоду следующей навигации такие стоянки уже 
будут организованы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Вопросов нет. Выступление, Иван 

Сергеевич, пожалуйста. 
 
ВЕРШИНИН. Уважаемые коллеги, ну, казалось бы, технический 

законопроект, понятно, определяющий только момент начала эвакуации такого 
транспортного средства. Вместе с тем наша фракция всегда очень 
настороженно и внимательно относится ко всем законопроектам, которые могут 
даже теоретически привести к дополнительным расходам наших граждан, мы 
понимаем, что маломоторные лодки для многих наших жителей, особенно в 
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сельской местности, это зачастую даже не просто хобби и развлечение, это 
образ жизни, а для кого-то, извините, и источник пропитания. 

Поэтому мы всегда очень внимательно к этому относимся. Наша 
позиция, что эвакуация транспортного средства должна быть исключительной, 
крайней мерой, если транспортное средство мешает движению, либо если нет 
других вариантов. 

Поэтому посмотрим правоприменительную практику, посмотрим, как это 
будет работать, пока воздержимся, спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше желающих выступить нет, поэтому 

голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в статью 1 Закона Тюменской области «О порядке 
перемещения задержанных транспортных средств на специализированную 
стоянку, их хранения, оплаты стоимости перемещения и хранения, а также 
возврата задержанных транспортных средств» и рассмотреть его во 2-м, 
окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 36 
Против    -  0 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 

 
Вопрос № 12. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2300-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 4 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
«ОБ ОРГАНИЗАЦИИ И ОСУЩЕСТВЛЕНИИ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПО ОПЕКЕ  

И ПОПЕЧИТЕЛЬСТВУ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ШВЕЦОВА. Спасибо, Фуат Ганеевич. Законопроект разработан в связи с 

изменениями федерального законодательства. Федеральным законом 
установлены обязанности органов опеки и попечительства предоставлять 
сведения об условиях жизни, воспитании детей, которые переданы в семью под 
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опеку, в государственный банк данных о детях, оставшихся без попечения 
родителей. 

Проект закона в соответствии с нормами федерального 
законодательства предусматривает корректировку полномочий органов опеки и 
попечительства. 

В материалах законопроекта представлена таблица поправок по 
уточнению сроков вступления закона в силу, а также имеются положительные 
заключения Правительства области, профильных управлений областной Думы. 

В заседании Думы принимает участие Грамотин Дмитрий Викторович, 
директор Департамента социального развития Тюменской области. 

Комитет просит поддержать решение и принять соответствующий закон в 
1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Вопросов к докладчику нет. Желающих 

выступить также нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменения в статью 4 Закона Тюменской области  
«Об организации и осуществлении деятельности по опеке и попечительству в 
Тюменской области» и рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе 
заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона с учетом мнения комитета по поправкам. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 13. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2300-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬИ 3 И 14 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ «О ГОСУДАРСТВЕННОЙ ОХРАНЕ, СОХРАНЕНИИ  

И ИСПОЛЬЗОВАНИИ ОБЪЕКТОВ КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ 
(ПАМЯТНИКОВ ИСТОРИИ И КУЛЬТУРЫ) В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
ШВЕЦОВА. Законопроект также внесен в областную Думу в связи с 

изменениями федерального законодательства. Здесь предусматривается 
корректировка полномочий органов исполнительной власти Тюменской области 
в области госохраны, сохранении и использовании, популяризации объектов 
культурного наследия в части исключения оплаты государственной историко-
культурной экспертизы в отношении объектов, которые представляют собой 
историко-культурную ценность. 

Положительные заключения на законопроект у нас имеются. 
В заседании Думы принимает участие Теплоухова Лариса 

Зельмухановна, зам. Губернатора Тюменской области, и Базилева Анна 
Константиновна, председатель Комитета по охране и использованию объектов 
историко-культурного наследия Тюменской области. 

Прошу поддержать решение комитета. 
 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Вопросов к докладчику нет, желающих 

выступить также нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в статьи 3 и 14 Закона Тюменской области  
«О государственной охране, сохранении и использовании объектов культурного 
наследия (памятников истории и культуры) в Тюменской области» и 
рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу 
голосовать. 

 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 14. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2307-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 17 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

«О СОЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКЕ ОТДЕЛЬНЫХ КАТЕГОРИЙ ГРАЖДАН  
В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ШВЕЦОВА. Законопроект разработан также в связи с изменениями 

федерального законодательства, в соответствии с которыми в РФ вводится 
единый подход к учету доходов граждан для назначения мер соцподдержки. 

К законопроекту представлена таблица поправок в части корректировки 
полномочий органов исполнительной власти по вопросу установления условий 
и порядка назначения государственной социальной помощи. 

Все заключения на таблицу поправок положительные. На заседании 
Думы работает Грамотин Дмитрий Викторович. 

Комитет рекомендует принять Закон Тюменской области с новым 
наименованием «О внесении изменений в статьи 4 и 17 Закона Тюменской 
области…». 

Прошу поддержать решение комитета и принять соответствующий закон. 
 
САЙФИТДИНОВ. Вопросы к докладчику отсутствуют. Желающих 

выступить также нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в статью 17 Закона Тюменской области «О социальной 
поддержке отдельных категорий граждан в Тюменской области» и рассмотреть 
его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона с новым наименованием «О внесении 

изменений в статьи 4 и 17 Закона Тюменской области «О социальной 
поддержке отдельных категорий граждан в Тюменской области» с учетом 
мнения комитета по поправкам. 

 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 15. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2311-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«О НАУЧНОЙ, НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКОЙ И ИННОВАЦИОННОЙ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, законопроект разработан в связи с 

принятием Федерального закона № 478-ФЗ от 4 августа 2023 года. 
В соответствии с проектом закона технологическим компаниям в 

Тюменской области может оказываться поддержка в форме установления 
льготного порядка налогообложения, предоставления информационной, 
консультационной, финансовой поддержки, поддержки экспорта, формирования 
спроса на инновационную и высокотехнологичную продукцию, а также в иных 
формах, установленных законодательством РФ и законодательством 
Тюменской области. 

Комитетом принято решение рекомендовать депутатам Тюменской 
областной Думы принять законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. 

На заседании Думы присутствует Машуков Антон Андреевич, директор 
Департамента инвестиционной политики и государственной поддержки 
предпринимательства Тюменской области. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Инна Вениаминовна. Есть ли вопросы к 

докладчику? Нет. Выступающие? Также желающие отсутствуют. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в Закон Тюменской области  
«О научной, научно-технической и инновационной деятельности в Тюменской 
области» и рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, 
прошу голосовать. 

 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона.  
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 16. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2312-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 30.1 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ 

ОБЛАСТИ «О ПОРЯДКЕ УЧЕТА ГРАЖДАН, НУЖДАЮЩИХСЯ В ЖИЛЫХ 
ПОМЕЩЕНИЯХ, ПРЕДОСТАВЛЯЕМЫХ ИМ ПО ДОГОВОРАМ СОЦИАЛЬНОГО 

НАЙМА, И ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ ЖИЛЫХ ПОМЕЩЕНИЙ  
В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, законопроект разработан в связи с 

изменениями, предусмотренными Федеральным законом от 4 августа 23-го года 
№ 461.  

Согласно указанным изменениям областной закон дополнен нормой, 
которая предусматривает возможность сокращения на 2 года, с 5 до 3 лет, 
срока действия договора найма специализированного жилого помещения, 
предоставленного лицу, относящемуся к числу детей-сирот. 

Комитетом принято решение рекомендовать депутатам Тюменской 
областной Думы принять законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. 
Прошу поддержать решение комитета. 

По данному вопросу повестки дня в нашем заседании от Правительства 
Тюменской области присутствует Грамотин Дмитрий Викторович, директор 
Департамента социального развития Тюменской области. 

 
САЙФИТДИНОВ. Тамара Николаевна, пожалуйста, Ваш вопрос к кому? 
 
КАЗАНЦЕВА. Вопрос у меня такого порядка, с какой целью вносится 

изменение о сокращении срока договора найма специализированного 
помещения с 5 до 3 лет? А что дальше будет, 3 года прошло, а дальше что 
будут, выселять будут детей-сирот или какие-то другие меры воздействия? 

 
ЛОСЕВА. Уважаемая Тамара Николаевна, ранее законодательство было 

изменено исходя из той практики получения детьми из категории сирот жилья в 
собственность.  

Сформировалась определенная группа мошенников, которые, пользуясь 
неосведомленностью этих детей, выманивали у них жилье. Поэтому 
законодатель разработал тогда новую норму: детям-сиротам предоставляли 
жилье из специализированного фонда, которое они не могли приватизировать, 
и смотрели, каким образом шла их адаптация, т.е. было наблюдение, есть ли у 
них доход, каким образом идет оплата коммунальных услуг, и, по сути дела, это 
специализированное жилье ими использовалось по назначению, и они не могли 
его приватизировать после того как, если какие-то были отклонения от того 
порядка, который был ранее принят. 

Самый минимальный срок подачи заявления на то, чтобы 
специализированное жилье вывести в социальное, был 5 лет. Если 
наниматель, ребенок-сирота, показывал, что он уже социализировался, ему это 
разрешали. Если нет, это жилье так и было закреплено за ним, только 
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единственное, еще дальше продолжался договор на специализированное 
жилье. 

Сегодня практика показывает, что выпускники детских домов и дети, 
оставшиеся без попечения родителей, сегодня уже социализируются гораздо 
раньше, чем 5 лет, и к 23 годам они уже заводят семьи, у них есть дети, и есть 
необходимость расширения тех условий жилищных, которые у них есть. 
Поэтому законодатель именно для такой группы детей из категории детей-
сирот и предусмотрел перевод специализированного жилья в социальное 
раньше на 2 года, но для этого необходимо выполнить определенный порядок. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше вопросов нет, желающих выступить 

также нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменения в статью 30.1 Закона Тюменской области «О порядке 
учета граждан, нуждающихся в жилых помещениях, предоставляемых им по 
договорам социального найма, и предоставления жилых помещений в 
Тюменской области» и рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе 
заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 35 
Против    -  0 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 34 
Против    -  0 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 17. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2304-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬИ 2 И 3 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ «ОБ ОБОРОТЕ ЗЕМЕЛЬ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО 

НАЗНАЧЕНИЯ И ПЛАНИРОВАНИИ ИХ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
КОВИН. Уважаемые депутаты, комитет рассмотрел [вопрос], только что 

озвученный Фуатом Ганеевичем, о внесении изменений в статьи 2 и 3 закона об 
обороте земель сельхозназначения.  

Проект закона внесен Правительством Тюменской области и был 
разработан в связи с изменениями федерального закона об обороте земель 
сельхозназначения в части расширения видов муниципальных образований, на 
территории которых распространяется ограничение на площади сельхозугодий, 
которые могут находиться в собственности одного гражданина и (или) одного 
юридического лица. 

В Тюменской области максимальный размер общей площади 
сельхозугодий, которые расположены на территории одного муниципального 
района и могут находиться в собственности одного гражданина и (или) одного 
юрлица, не может быть более чем 50 % общей площади сельхозугодий, 
расположенных на территории муниципального района в момент 
предоставления и (или) приобретения таких земельных участков. 

Теперь норма о максимальном размере общей площади сельхозугодий, 
которые могут находиться в собственности одного лица, будет 
распространяться также и на городские округа. 

Комитет рекомендует принять законопроект к рассмотрению, принять его 
в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях.  

По данному вопросу присутствует на заседании Тюменской областной 
Думы зам. Губернатора Тюменской области, директор Департамента 
имущественных отношений Киселев Андрей Валерьевич.  

Прошу поддержать решение комитета. Спасибо. 
 
САЙФИТДИНОВ. Вопросов к докладчику нет, желающих выступить также 

нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

о внесении изменений в статьи 2 и 3 закона Тюменской области об обороте 
земель сельхозназначения и рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в 
ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 18. 

 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ СЕВЕРО-УРАЛЬСКОГО МЕЖРЕГИОНАЛЬНОГО 
УПРАВЛЕНИЯ ФЕДЕРАЛЬНОЙ СЛУЖБЫ ПО НАДЗОРУ В СФЕРЕ 

ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЯ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В 2022 ГОДУ 
 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, на заседании комитета 4 октября этого 

года была подробно рассмотрена информация Северо-Уральского 
межрегионального управления Федеральной службы по надзору в сфере 
природопользования о деятельности в 2022 году. 

По результатам рассмотрения указанной информации комитетом 
представлен проект постановления, содержащий ряд предложений в адрес 
Северо-Уральского межрегионального управления Росприроднадзора. 

Прошу поддержать решение комитета.  
По данному вопросу в заседании Думы участвует Гуржеев Андрей 

Олегович, руководитель Северо-Уральского межрегионального управления 
Росприроднадзора, который ответит на ваши вопросы.  

Также в работе Думы принимают участие: Теплоухова Лариса 
Зельмухановна – заместитель Губернатора Тюменской области, Уляшева 
Елена Томовна – директор Департамента недропользования и экологии 
Тюменской области. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопросов нет. Желающий выступить – Иван Сергеевич 

Вершинин, пожалуйста. 
 
ВЕРШИНИН. Уважаемые коллеги, фракция ЛДПР постоянно и системно 

поднимает вопросы защиты прав граждан на сохранение здоровья, защиты 
экологической безопасности. В частности, мы постоянно поднимаем вопросы 
состояния рек Тура, Тобол, Иртыш и Обь-Иртышского бассейна в целом.  

Пользуясь случаем, хочется выразить слова признательности всем 
членам Совета Законодателей за то, что поддержали наше предложение ЛДПР 
по включению в план работы Совета вопрос о состоянии Обь-Иртышского 
бассейна.  

Вместе с тем информация, представленная коллегами из управления по 
надзору в сфере природопользования, мягко говоря, не внушает оптимизма. Да 
и в целом проблемы, связанные с уровнем реки Туры, уже видны всем жителям 
невооруженным взглядом.  
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Объективно сложно сказать, уважаемые коллеги, принимаются ли вами 
все необходимые меры для защиты экологического баланса наших регионов. 
Например, по представленной вами информации в 2022 году рассчитано  
30 ущербов причиненного окружающей среде вреда на общую сумму более чем 
412 млн. руб., из них предъявлено только 11 ущербов на 238 млн. руб., а 
взыскано ущербов вообще всего на 2,5 млн. Такую работу, уважаемые коллеги, 
очень сложно назвать эффективной.  

Вкупе с негативным состоянием наших водоемов, и в первую очередь 
реки Туры, фракция ЛДПР не может поддержать сегодня такой отчет. И в 
очередной раз призываем вас, уважаемые коллеги, принимать самые 
действенные и неотложные меры по защите интересов наших граждан на 
обеспечение чистой питьевой водой и защиту здоровья. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше желающих выступить нет. 

Переходим к принятию постановления. 
Кто за то, чтобы информацию принять к сведению с рядом рекомендаций 

в адрес Северо-Уральского межрегионального управления Федеральной 
службы по надзору в сфере природопользования, прошу голосовать. 

 
За    - 33 
Против    -  1 
Возд.     -  5 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 19. 
 

 
О ПОРУЧЕНИИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ СЧЕТНОЙ ПАЛАТЕ 

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ О ПРОВЕДЕНИИ В 2024 ГОДУ КОНТРОЛЬНЫХ И 
ЭКСПЕРТНО-АНАЛИТИЧЕСКИХ МЕРОПРИЯТИЙ 

 
 
МЕДВЕДЕВ. Уважаемые коллеги, комитет на очередном заседании 

рассмотрел вопрос о поручении Тюменской областной Думы Счетной палате 
Тюменской области о проведении в 2024 году контрольных и экспертно-
аналитических мероприятий. 

В соответствии с Законом Тюменской области «О Счетной палате 
Тюменской области»  мы должны до 1 ноября представить свои предложения к 
проекту [плана] работы Счетной палаты на 2024 год.  

Указанные предложения были оформлены в форме постановления 
областной Думы о поручении Тюменской областной Думы Счетной палате. 

Все материалы у вас имеются. Необходимые пояснения может 
предоставить председатель Счетной палаты Огородников Дмитрий Олегович.  

Комитет выносит на рассмотрение по данному вопросу проект 
постановления, прошу поддержать. 
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САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Есть ли вопросы к докладчику? Вопросов нет, 
желающих выступить также. Голосуем. 

Кто за то, чтобы поручить Счетной палате Тюменской области включить в 
проект плана работы Счетной палаты на 2024 год проведение ряда 
контрольных и экспертно-аналитических мероприятий, изложенных в 
приложении к постановлению, прошу голосовать. 

 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Переходим к следующему вопросу. 
Вопрос № 20. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПОСТАНОВЛЕНИЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 

ДУМЫ ОТ 22.03.2012 № 192 «О КОМИССИИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДУМЫ ПО КОНТРОЛЮ ЗА ДОСТОВЕРНОСТЬЮ СВЕДЕНИЙ О ДОХОДАХ,  
ОБ ИМУЩЕСТВЕ И ОБЯЗАТЕЛЬСТВАХ ИМУЩЕСТВЕННОГО ХАРАКТЕРА, 

ПРЕДСТАВЛЯЕМЫХ ДЕПУТАТАМИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ» 
 
 
ЧЕПАЙКИН. Уважаемые коллеги, проект постановления подготовлен в 

целях приведения в соответствие с изменившимся законодательством, где 
уточняется наименование уведомления, подаваемого в комиссию депутатом 
Тюменской областной Думы, осуществляющим свои полномочия без отрыва от 
основной деятельности, в случае несовершения сделок, общая сумма которых 
превышает общий доход депутата, его супруга (супруги) за 3 последних года, 
предшествующих отчетному периоду.  

Также вносятся изменения в перечень полномочий постоянной комиссии 
по вопросам депутатской этики и регламентным процедурам. 

На проект постановления получены положительные заключения, прошу 
поддержать. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Вопросов к докладчику нет, желающих 

выступить также нет, поэтому голосуем. 
Кто за то, чтобы внести изменения в постановление областной Думы  

«О комиссии Тюменской областной Думы по контролю за достоверностью 
сведений о доходах, об имуществе и обязательствах имущественного 
характера, представляемых депутатами Тюменской областной Думы», прошу 
голосовать. 
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За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос с голоса. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПЛАН РАБОТЫ ТЮМЕНСКОЙ  

ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ НА 2023 ГОД 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, в проекте постановления 

предлагается перенести даты проведения очередных, 23-го и 24-го заседаний 
Тюменской областной Думы с 23-го и 24 ноября, соответственно, на 22-е  
и 23 ноября текущего года.   

Связано с графиком работы Губернатора области, и мы хотели бы, чтобы 
Александр Викторович смог принять участие в наших заседаниях, у нас будет 
бюджет, у нас будет Послание Губернатора. Поэтому если вопросов нет, то 
давайте проголосуем. 

Кто за то, чтобы внести указанные изменения, да, голосуем. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 21. 
 

 
О СНЯТИИ С КОНТРОЛЯ ПОСТАНОВЛЕНИЙ ТЮМЕНСКОЙ  

ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 
 
 
САЙФИТДИНОВ. Вашему вниманию представлены постановления, 

которые на основании решений комитетов по социальной политике, по 
аграрным вопросам и земельным отношениям предлагается снять с контроля в 
связи с их выполнением, всего их 7. 

Вопросов нет, но выступить желает Глеб Александрович, пожалуйста. 
 
ТРУБИН. Уважаемые коллеги, мы снимаем с контроля такую важную 

тему и рекомендации по итогам «круглого стола» о демографической политике 
в нашей стране. 

Мы видим, что эта тема как никогда актуальна, и демографическая 
политика должна носить комплексный характер, государственный характер, а 
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не отдельный какой-то ведомственный, и наши коллеги в Госдуме, вот вчера 
был правительственный час с вице-премьером Голиковой, уже заявляют, что в 
28 регионах, субъектах РФ наступила «демографическая зима», это крайне 
опасная тенденция. В Тюменской области, конечно, пока такого нет, в том 
числе благодаря тем мерам, которые мы с вами инициируем, но тем не менее 
озабоченность и проблема в сфере демографии, рождаемости, поддержки 
многодетных семей и т.д. вызывает крайнее напряжение, вызывает 
настороженность. 

Поэтому предлагаю не снимать с контроля рекомендации и по «круглому 
столу» о демографии, наоборот, дополнить  их новыми моментами и внести 
дополнительные законопроекты, дополнительные рекомендации в части 
поддержки семей, многодетных семей и т.д. 

Поэтому прошу поставить этот вопрос на голосование и данный вопрос 
не снимать с контроля. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Ольга Владимировна, пожалуйста. 

 
ШВЕЦОВА. Глеб Александрович, я хочу напомнить, что информация о 

выполнении постановления по этим вопросам, о которых Вы говорите, у нас 
была рассмотрена на заседании комитета по соцполитике 10 марта, в этом 
комитете Вы являетесь заместителем председателя. 

По всем пунктам рекомендаций, которые были в этом документе, все 
участники заседания провели соответствующую работу, информация 
представлена всем депутатам комитета. 

Более того, работа в данном направлении в Тюменской областной Думе 
у нас не заканчивается, вопрос реализации демографической политики у нас на 
постоянном контроле. Буквально на сентябрьском заседании комитета мы с 
вами рассматривали информацию о выполнении Указа Президента о 
национальных целях развития нашей страны до 2030 года, а на прошлом 
заседании комитета мы смотрели план на 2024 год, в который уже включили 
рассмотрение вопросов региональной программы «Повышение рождаемости в 
Тюменской области». 

Учитывая вышеследующее, я предлагаю поддержать проект 
постановления по данному вопросу и снять с контроля постановление 
областной Думы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше нет вопросов, желающих выступить. 

Предлагаю принять постановление в целом. Голосуем. 
 
За    - 35 
Против    -  0 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 22. 
 
 

О ПРИСВОЕНИИ ЗВАНИЯ ЛАУРЕАТА ОБЛАСТНОЙ ПРЕМИИ  
ИМЕНИ В.И. МУРАВЛЕНКО В 2023 ГОДУ 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, комитет предлагает одобрить  

38 кандидатур, представленных для присвоения звания лауреата областной 
премии имени В.И. Муравленко в 2023 году. 

Напомню, что премия учреждена в конце 1998 года. Согласованные 
списки кандидатов представлены Правительству Тюменской области. 

Прошу поддержать решение комитета по данному вопросу. 
На заседании Думы присутствует Князев Юрий Иванович, президент 

Тюменского областного общественного фонда имени В.И. Муравленко. 
 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Есть ли вопросы к докладчику? Нет. 

Желающих выступить также нет. Тогда голосуем. 
Кто за то, чтобы присвоить звание лауреата областной премии имени 

В.И. Муравленко всем соискателям, 38 человек, прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 23. 

 
 

О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ТЮМЕНСКОЙ  
ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ: 

– ВОЛОДИНА ВЛАДИМИРА ВЛАДИМИРОВИЧА 
– ЛЕГЕЗЫ ВЛАДИСЛАВА АЛЬБЕРТОВИЧА 
– НИКИФОРОВОЙ ЕЛЕНЫ ВЛАДИМИРОВНЫ 
– ДАВЫДОВА ЕВГЕНИЯ ЛЕОНИДОВИЧА 
– ВОРОНКОВА АЛЕКСАНДРА ВЛАДИМИРОВИЧА 
– ОЛЕКСИНОЙ НАТАЛЬИ ВЛАДИМИРОВНЫ 
– ПУСТОЗЕРОВА СЕРГЕЯ МИХАЙЛОВИЧА 
– ЕГОРОВОЙ ИРИНЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
– ДЕМАКОВОЙ СВЕТЛАНЫ АНАТОЛЬЕВНЫ 
– ЕЛСУФЬЕВОЙ ЕЛЕНЫ АЛЕКСЕЕВНЫ 
– КАЙГОРОДОВОЙ ИРИНЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
– РЯБКОВА ВИКТОРА ВАЛЕРЬЕВИЧА 
– ХЛОПУНОВА ЮРИЯ ГЕНАДИЕВИЧА 
– ГРАЧЁВА СЕРГЕЯ ЛЕОНИДОВИЧА 
– ВОЛЫНКИНОЙ ТАТЬЯНЫ МИХАЙЛОВНЫ 
– БЕЛОВОЙ ЛЮДМИЛЫ ВАСИЛЬЕВНЫ  
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– ШАРАФУТДИНОВА РАИСА ХАМИДУЛЛОВИЧА 
– БЕЛЬДИМАНА АНДРЕЯ МИХАЙЛОВИЧА 
– БАКИЕВОЙ ВАЛИИ ФИРУСОВНЫ 
– КОБЕНКО ЛЮБОВИ МИХАЙЛОВНЫ 
– БЕЗБОРОДОВОЙ НАТАЛЬИ МИХАЙЛОВНЫ  
– БОБАКОВА СЕРГЕЯ ОЛЕГОВИЧА  
– БОРНА АЛЕКСАНДРА ВЛАДИМИРОВИЧА  
– КЕРНА ВАЛЕРИЯ ПЕТРОВИЧА  
– ПУХОВА АЛЕКСАНДРА ВАЛЕНТИНОВИЧА  
– РЕПЬЕВОЙ ЕЛЕНЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ  
– СОЛОВЬЕВОЙ ОЛЬГИ ВЛАДИМИРОВНЫ  
– ТРЕТЬЯКОВА АНДРЕЯ ВЛАДИМИРОВИЧА  
– ЗАБЕЛИНА СЕРГЕЯ НИКОЛАЕВИЧА  
– МОЛОКОВОЙ СВЕТЛАНЫ НИКОЛАЕВНЫ  
– ИКОННИКОВОЙ ИРИНЫ ВЛАДИМИРОВНЫ 
– ЛОСЕВА ВЛАДИМИРА МИХАЙЛОВИЧА  
– УЛЬРИХ ТАТЬЯНЫ МИХАЙЛОВНЫ 
– НЯШИНОЙ МАРИНЫ ИВАНОВНЫ 
– КОЗЛОВА НИКОЛАЯ НИКОЛАЕВИЧА 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Рассматриваем вопрос о награждении Почетной 

грамотой. Есть ли замечания по предложенным кандидатурам с учетом 
внесенных «с голоса»? Нет замечаний. Тогда голосуем списком. 

Кто за то, чтобы все внесенные кандидатуры наградить Почетной 
грамотой, всего 35 человек, прошу голосовать. 

 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Коллеги, все вопросы повестки дня рассмотрены. 
На основании части 4 статьи 51 Регламента областной Думы переходим 

к выступлениям руководителей депутатских фракций областной Думы по 
актуальным социально-экономическим, политическим и иным вопросам. 

Поступили письменные обращения от фракций ЛДПР и КПРФ. 
Пожалуйста, кто от фракции, Иван Сергеевич, Вы? Пожалуйста. 

 
ВЕРШИНИН. Уважаемый Фуат Ганеевич, уважаемые коллеги! Партия 

ЛДПР на всех уровнях выступает за усиление парламентского контроля, за 
всеми наиболее значимыми для наших жителей проектами и темами.  

Мы постоянно поднимаем конкретные, актуальные проблемы, которые 
волнуют наших земляков, жителей Ямала, Югры, всей большой Тюменской 
области. 

Так, например, мы постоянно поднимали вопрос скорейшей реализации 
проекта по созданию железнодорожного вокзала в г. Нягани, где я и наши 
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депутаты ЛДПР бывали неоднократно. Проект, слава богу, завершен, но вот 
теперь нужно, чтобы как можно быстрее были решены все прочие юридические 
аспекты, чтобы здание вокзала было поставлено на баланс органов власти, 
чтобы он уже начал полностью функционировать, чтобы не возникло проблем, 
которые ранее, например, возникали в Приобье. 

ЛДПР всегда говорит о том, что у нас слишком много времени уходит на 
разные бюрократические процедуры и препоны. Иногда возникают уже прямо 
вопиющие ситуации по срокам, как это происходит с уже наболевшей для всех 
темой по строительству больницы в Нижневартовске.  

При этом хочу отметить, что у нас есть отдельные коллеги-депутаты, 
которые почему-то только сейчас, на финальной стадии строительства, решили 
попиариться на вопросе проблем строительства больницы, хотя ЛДПР 
добивается решения этого вопроса уже порядка 15 лет. Мы митинги проводили 
в Нижневартовске и в этих стенах постоянно поднимали эту тему, добиваясь 
того, чтобы у жителей Югры появился новый, крайне необходимый 
медицинский центр. 

Даже Губернатор ХМАО – Югры Наталья Владимировна Комарова в 
одном из своих недавних интервью признала, что при строительстве были 
допущены ошибки. Цитирую: «Строительство затянулось – это очевидный факт. 
Это правда. Мы несколько раз меняли подрядные организации, тема сложная. 
Пытались браться, кто может и кто не может, процедуры открытые, конкурсные, 
поэтому кто победил, тот победил, но потом – не смогла, снова здоро во, новые 
торги, новые партнеры, значит, действительно где-то были допущены ошибки». 
Ну, собственно, об этом ЛДПР говорила все эти годы. 

Своей позицией мы хотим донести до наших коллег опасения, 
переживания наших избирателей. Если бы наши коллеги из исполнительных 
органов власти внимательнее прислушивались к нашей позиции, многие 
вопросы, возможно, были бы уже решены. 

Нужно усиливать механизмы парламентского контроля, вводить институт 
парламентского расследования.  

Первой темой для самого пристального и детального парламентского 
контроля должно стать состояние реки Туры и Обь-Иртышского бассейна в 
целом, о чем ЛДПР также говорит постоянно. 

Еще раз хочу поблагодарить членов Совета Законодателей за то, что 
поддержали наше предложение включить в план работы рассмотрение вопроса 
о состоянии Обь-Иртышского бассейна.  

Также, уважаемые коллеги, пользуясь случаем, хочу озвучить еще очень 
важную тему, посвященную вопросу газификации наших садовых и дачных 
обществ, которая затрагивает тысячи людей. И, на наш взгляд, ранее нами 
предложенное обращение в адрес правительства страны должно было быть 
сегодня направлено от всей Тюменской областной Думы, но опять по 
непонятным для нас причинам, по надуманным, на наш взгляд, обоснованиям, 
с разницей всего в один голос наш проект обращения на комитете по 
экономической политике был отклонен. 

Дело в том, что сегодня сложилась весьма спорная практика, при которой 
первый абонент оплачивает создание газораспределительного оборудования, 
чтобы получить газ на своем участке, несет все издержки и расходы, а потом 
последующие абоненты по действующей практике ресурсоснабжающих 
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организаций могут подключаться к уже действующему газовому оборудованию 
бесплатно.  

Из-за указанной практики сегодня практически остановилась газификация 
СНТ и ДНТ, люди не готовы нести расходы, понимая, что не смогут 
рассчитывать на компенсацию в случае, если к их оборудованию решат 
присоединиться другие их жители СНТ. 

Мы предложили с коллегами направить обращение в адрес 
Правительства с предложениями внесения изменений в Правила в части 
установления компенсации затрат при подключении к сети газораспределения 
основного абонента. Но, повторюсь, без должного обоснования, лишь со 
ссылкой на федеральные органы власти наши коллеги нас не поддержали. 

Тем не менее мы направили это обращение от группы депутатов, к слову, 
от представителей всех четырех фракций, представленных в нашей областной 
Думе. Выражаем искреннюю признательность всем коллегам, которые так же, 
как и мы, добиваются решения столь значимого для наших земляков вопроса 
газификации наших населенных пунктов, а также дачных и садовых сообществ. 

Фракция ЛДПР добивалась, добивается и будет добиваться решения 
актуальных проблем и вопросов, которые беспокоят наших жителей, не 
оглядываясь ни на политические козни оппонентов, ни на неповоротливую 
систему бюрократического аппарата. ЛДПР – мы говорим правду. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Тамара Николаевна, пожалуйста, Вы скажите 

свою правду. 
 
КАЗАНЦЕВА. Добрый день, уважаемые депутаты, присутствующие!  

Я хотела бы сказать, что наша фракция немало делает для жителей Тюменской 
области, мы не понаслышке знаем нужды и чаяния людей, которые к нам 
обращаются. 

Если взять обращения, то за 9 месяцев, которые поступили в Тюменскую 
областную Думу, то из них 888 обращений приходится на нашу фракцию, на 
одного депутата, а нас четверо, – 222 обращения. 

Я сравнила с обращениями в другие фракции и увидела, что в «Единую 
Россию» поступило на 1 депутата 118 обращений, в ЛДПР – 111,  
в СПРАВЕДЛИВОЙ РОСИИ – 125. Так что нам поступает больше всего 
обращений, и люди просят нас сделать, вернее, реализовать их пожелания. 

На основании предложений граждан наша фракция внесла в проект 
плана законотворческих работ на 24-й год 8 предложений, но ни одно из них не 
было принято.  

Среди наших предложений – это учреждение на региональном уровне 
медали «За содействие в специальной военной операции», которой 
предложили награждать тюменцев, помогающих фронту. Важная и нужная 
инициатива в нынешнее время, чтобы поддержать патриотические чувства и 
отметить бесценный вклад людей, тем более в ряде регионов: Приморский 
край, Ставропольский край – подобная награда есть. 

По мнению Правительства Тюменской области, учреждение подобной 
медали нецелесообразно, поскольку у нас есть знак отличия «За вклад в 
развитие волонтерской и добровольческой деятельности», а вместе с тем 
тысячи жителей Тюменской области с началом СВО оказывают посильную 
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помощь бойцам, защищающим наши интересы, не считаясь со своим личным 
временем, затратами. Почему бы их не отметить? 

Многострадальный закон о детях войны, который наша фракция вносит 
уже с 2013 года. Детей войны становится все меньше и меньше, а нам 
постоянно пишут, что вся помощь необходимая и поддержка этим гражданам 
оказывается, на самом деле совершенно не так. 

Предложили дополнить перечень соцуслуг, предоставляемых 
инвалидам, парикмахерскими услугами и уборкой придомовой территории от 
снега. Получили ответ, что в данный перечень уже входят так называемые 
бытовые услуги и расширять его не нужно. 

Но из практики работы с обращениями граждан мы видим, что такая 
необходимость имеется. 

Внесли предложение урегулировать на региональном уровне единый 
подход к порядку предоставления гражданам жилых помещений маневренного 
фонда. Нам отвечают, что этот вопрос на региональном уровне уже 
урегулирован, но я, насколько помню, когда рассматривали в прошлом году 
бюджет, то этот вопрос был учтен, и должны были строить жилье маневренного 
фонда. 

Были у нас предложения и о внесении изменений в закон о рыболовстве 
в части регламентации применения жаберных сетей. Сейчас по этому вопросу 
создана рабочая группа, сроки принятия решения не определены. Мы уже 
долго работаем, но пока итога нет. 

Закон о бесплатном предоставлении земельных участков семьям, 
имеющим трех и более детей, в части отмены имущественного ценза, тоже 
предложили, но тоже получили обратное действие. 

Также была наша инициатива по подготовке проекта федерального 
закона о том, чтобы упростить организацию публичных мероприятий, 
посвященных дням воинской славы России. 

В нынешнее непростое время, в условиях агрессивного внешнего 
воздействия со стороны коллективного Запада нам требуется мобилизация 
всех ресурсов, консолидация общественно-политических сил, но о каком 
консенсусе можно говорить, если нас не слышат?  

Мы вносим много полезных и важных инициатив, но все они отвергаются, 
поэтому есть пожелание, чтобы мы  не только приводили региональное 
законодательство в соответствие с федеральным, но и реально принимали 
участие, принимали законы на региональном уровне, которые улучшали бы 
жизнь людей. 

Партия КПРФ с людьми работает, и Правительству области к нашему 
мнению стоит прислушаться. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Тамара Николаевна. Уважаемые депутаты, 

напоминаю, что в ноябре в связи с принятием областного бюджета 
традиционно проводятся два заседания Думы.  

В соответствии с изменениями, которые мы сегодня приняли в план 
работы на 2023 год, 23-е и 24-е заседания областной Думы состоятся 22-го  
и 23 ноября. 

На 23-м заседании 22 ноября первым вопросом будет заслушано 
Послание Губернатора области Александра Викторовича Моора Тюменской 
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областной Думе о положении дел в области. Прошу депутатов планировать 
свою деятельность. 

Должен спросить в соответствии с регламентом, есть ли замечания ко 
мне по порядку ведения заседания Думы? Нет. Благодарю всех за работу. 

Объявляю очередное, 22-е заседание Тюменской областной Думы  
7-го созыва закрытым (звучит гимн). 

 
Заседание Думы закрыто. 

 
 
Заместитель начальника организационного 
управления областной Думы          И.Н. Будишева 

 
Главный специалист организационного 
управления областной Думы          Т.Ю. Клименко 

 
 


